



第七回 婦人週間

全 国 婦 人 会 議 概 要

309

勞 勵 省 婦 人 少 年 局

は
し
が
き

婦人の社会人としての実力の涵養を目標として、第七回婦人週間は四月十日から一週間にわたりて全国的に展開されました。この週間の中央行事として、婦人少年局では日本放送協会と共催で第三回全国婦人会議を開催いたしました。

この会議は四月十一日、十二日、十三日の三日間若葉会館と英洋会館で行われ、全国の応募者から選ばれた六十名の婦人が四部会に分れて「社会人として婦人は何をするべきか」を熱心に討議いたしました。

こゝにこの会議の概要を御会にまとめてあ目にかけます。

一九五五年五月

労働省婦人少年局

全 国 婦 人 会 議

| 社会人として婦人は何をなすべきか |

一 期日及び場所

四月十一日・十二日

若 溪 会 館

四月十三日

共 济 会 館

二 主 催

労 动 省

日本 放送 協 会

目次

- 一、第一部会 家族の一員として 一
二、第二部会 地域社会の一員として 六
三、第三部会 市場の一員として 一
四、第四部会 一般市民として 一
五、全国婦人会議出席者名簿

第一部会 家族の一員として

第一部会の問題点としては、(1)家族關係の民主化、(2)家族生活の合理化、(3)次の世代の教育の三つがあげられたが、具体的に討議を進めやすくしようと、これらは問題を「嫁姑の關係」、「親子の關係」、「夫婦の關係」に分けて話をすすめることとした。

一、嫁姑の問題

(一) 嫁姑問題の起る原因

婦人は結婚することによつて、人間としての成長を阻まれる場合が多い。何が阻む力になつまいるかといふと、家族制度的な意識や家庭生活であり、その具体的現状の一つとして始の存在がある。始は若い時代を家族制度の堅いわくの中で育ち、嫁として始にいじめられ、封建的な舅父や夫に仕立て苦労してきたために、自分が始の立場に立つた時、自分の過去の生き方を嫁に要求する、従つてかつて忠実な嫁であり、従順な妻であつた者ほど、いわゆる悪地の悪い始となりやすく、家族制度の下ではこの悪循環がくり返されてゆく。そしてこのような家庭の舅姑がさらに年をとり、勞働が出来なくなり、経済的実権を失うに至ると、今度は一家の余計者として自らみじめな気持をもち、暗い生涯の終りを迎えることになる。怪めの嫁とあわれな老人といつ二つの存在は、一見対照的にみえるが、いずれも、すべての立場の人間を平等視し合い尊重しよう精神が欠けている家族制度のもたらした悲劇だと考えられる。

今一つ、婦人の成長を阻害し、家族關係を暗くしていく根本的原因として貪しさ——とくに農村の貪しさが考えられる。貪しい日本の婦人は一日中農業に家事にと忙き疲れ、教養のための時間もなく、怠惰も次第に失い、他の人間にに対する暖かい気持ちもありへらされてしまう。貪因は精神の貪因をも生み、人間關係を暗いものにする。世代の異なる嫁姑のあつれきを生むためには別居が望ましいと分つても、経済的事情が許さなければそれも不可能である。

(二) 解決方法

一一

従来は嫁が犠牲となり、その忍耐により家庭が表面平和らしく暮された場合もあつたが、これは決して問題を解決するものではない。家族の誰もが対等の人間として尊重されるようにならなければならぬ。方法として、まず舅や姑が現在のような人間となつた歴史的原因——その人連の性格云々以外に前述の家族制度下で生きてきたこと、その他のそれぞれの生活の苦惱を背負つて来たこと等——をよく理解し、同情をもつて聴めるよう心がけること。同時に老人にもできる仕事を分担してもらい、家庭における余計な存在でないといつ生甲斐をもたせることが必要である。

又家族相互の理解を深め、協力して問題を解決してゆくために家庭内で話しあう機会を多くもつこと。しかし家によつては話し合ひる際面見すらない所もあるが、そのような家庭をもふくめた解決法としては、地域的に嫁の悩み、始の悩みを話しあう場をそしハア作り、個々のグループで、あるいは合流して一緒に考える、時には合同のレクリエーションの場ともし、多人数の円滑このうちに理解を深めあう。しかしさらに根本的に解決するためには、嫁姑の問題がおこる多くの場合が、世代の異なるものが同じ家庭に、家計と共にして暮さねばならぬ生活形態からくるあつれきであるということであれば、従来の生活方法を変える方向に向わねばならず、そのためには老後の生活保障の問題があり、養老施設の改善が必要であり、これに加えて度々云われた家族關係に対する根本意識の改革——家族制度的意識の拂拭の必要をあければ、必然的に國の政治、經濟と結びつかなければならぬ。

二 親子の問題

親子の問題を考えると、社会人として婦人は何をなすべきかの問題に対しても、母としてよりよき次の世代を育てること——子供の教育——ヒソウするための、又子供にとり寄せられない親となるための親身の個人の確立と社会人としての成長の必要がヒリあげられた。

子供を「よい社会人となるようし育てることが結論として考えられなくてはならぬ。戦後新しい教育になつて、家庭内でも学校でも、新旧の教育法について考え方に対立があり、世論もまちまちであるが、かつてのよくな権威主義の教育はよくない。子供は親の所有物ではなく、親と対等の人格であるから、いわゆる親の面子とか見識にからずする等の考え方をするゝ、子供の主張をよく聞くべきである。昔の修身のように上からおしつけるのではなく親も子も共に社会人として成長してゆくよう互に友人として諸しあふる態度をもつて晤むことがのぞましい。勿論母が自分を犠牲にして子供のためにつくし、子供が成長したとき、母自身は、疲れはてるので何も残らず、ぬけがらのようにならぬといふ悲劇はくり返してはならない。

一方親は長い生活経験を通じて得た人生の智慧をもつてゐる筈であり、子供は経験の浅い心身とともに未完成なものであるから、子供の個性の成長を阻ぬよう育みつゝ、子供の行いに対しても正否の判断を下せるよう導くべきである。例えば子供には旺盛な好奇心があるので、ときに他人のものを所有したがることがある。このようないとき、親は科学的な探求心は伸すよう、しかし社会人として他人に迷惑をかけぬという限界をよく認識させるよう導くことが必要である。

(二) 親自身の個人の確立と社会人としての成長

先ず自分の頭でものを考え、判断する力を養う訓練をすること。次に社会の進展におくれないよう、子供の成長にヒリ被されないよう勉強することがあげられる。それらの手段として地域的な婦人学級等に参加することもよいが、多くの婦人は教養のための時間をもせず、又その意欲ももたないし、家庭も非協力であるのが現状であるから、なるべく遠慮に参加しやすい、もよりの、グループを作り、話題も誰でもが話し合いたがる子供のことを、生活問題等切実なものを持ちあげることが望ましい。

さらに日本の婦人が自ら考えて判断する力をもたず、教養も高められない根本的な原因として、婦人の

自覚がたりないといつて以外に、一においと考へたと同様に、彼女達の食しがあり、たゞ憤慨に言はせられ、批判することを許されない家庭制度的な規範がある。併てこゝでも問題は社会、政治、経済問題と結びついてくる。

子供の幸福といつて母の自然な願いにしても、自分の子供に、精神をうちこんで教育しても、子供の仕んでいる世界をよくする二点なしにはその努力は報いられない。

三、夫婦の問題

夫婦は家庭生活の基礎であり、結婚は個人の愛情と理解にもどづいて成立すべきであるといふことは既に常識であつて、何人も異論のない所であるが、厚き乍け風ばらなるのは、そのような個人の愛情と理解に基いた結婚をしても、結婚生活の過程において、それを順当に発展させてゆくことができない社会的諸条件があるということである。

すなわちその具体例としては、一でヒリあげた男姑と嫁との間のあつき、息子を唯一の支柱としていえんの嫁に対する嫉妬や、嫁の生活態度に対する厳しい干涉が、個人生活の確立のしにくい住宅の構造といいまつて、両世代が同居する場合には、夫婦生活の障害となることがあること。又、社会人としての訓練が未熟な世間が、他人の私生活にうるさく干渉し、通俗的慣習を張ること。それから日本の夫の我がまゝ等が夫婦の正常な成長を阻んでいる。

(一) 夫のいわゆる我がまゝ、するさ、

日本の夫は、男性本位の社会に育ち、封建的家族制度的意識から容易にぬけられず、しばしく我がまゝで、自己中心的で、誤った自尊心から愛情の表現もうまく出来ない人が多い。妻は夫のために献身することは当然で、大が二年をもつても世間からさしめ非難を受けない。妻が夫に仕事をもつ場合には家事があろそかになると不平を立てる夫が多い。

しかれ多くの夫に共通するこのような妻がまゝの原因をもつ少し掘り下げるに考そろひ、單に夫個人の性格的なことを太々する以前に、もっと大きな社会的原因が存在する。すなわち、日本の社会の大部が未だそのような男の特權をみとめ、家族制度的意識では家を継ぐべきことの方が、二号を持たぬことより重要であり、家事労働は全部妻が負担すべきものとされているから当然のこととして男性の横暴が通用するのである。

又夫の職場における非民主的な人間關係や労働過重、低賃金からくる夫の压迫感、疲労、あせり等のしわよせが家庭に持ちこまされ、妻への暴君化となつて表れることも多いのではないか。

(=) 打開への途

夫婦が自覚し、対等の人間として認めあい互に他を犠牲にすることなく、家庭内の仕事は分担しあい、夫に社会的にも成長してゆくことが重要であるが、そのためには社会全般を民主化し、家族制度の意識をなくし、すべての職場で合理的な労働がなされるように関心をむけなければならぬ。

家事労働や住居の改善等、一般に生活の合理化ももとより必要であるが、基底にある社会關係と切り離して行つたのでは、労働と時間を軽減する目的の生活改善が、かえつて嫁や妻の労働強化の原因となるつたり、嫁が時間のかゝる仕事のうちに得ていに心の自由と懇意をも奪う結果となる場合がある。

以上二日間の討議の結論として、婦人が個人を確立し、民主的な家庭を作り、よりよい次の世代を育てるためには、個人の自覚や男性の理解、家族の協力も必要であるが、問題はいつでも個々の家庭内のものではなく、社会制度につながつてゐるのであるから、根本的には政治的、経済的解決が必要であることが強調された。

第二部会 地域社会の一員として

第二部会では、「地域社会の一員として婦人は何をなすべきか」について討議した。まず各会議員が、各自の属する地域社会の現状、そこにあいて自分の行つてゐる社会的活動について説明し、さらに自分が特に問題としたい点をあげてみた。

その結果、皆が問題と考えてゐる点は次のようなものであつた。

1. 婦人の視野が狭く、社会人としての自覚がない為に、地域的につきあいといえど井戸端会議や噂話に終る。

2. 農山村では特に封建性が強く、因習が根強く、婦人の人格が認められない。
又、既存の町内会や部落会のやり方に不明瞭な点が多い。

3. 都会も農村も不衛生な環境が多く、保育園や遊園地等の社会施設が少い。

4. 婦人の社会的活動のためには夫をはじめ家族の理解が必要である。
これをさらに大きく分類してみると次のようになる。 すなわち

1. 近所づきあい

2. 風俗習慣

3. 産設と環境

4. 組織活動

5. 政治の貧困の打開

そこでこれらの人項目につき順を追つて討議することにした。

一、近所づきあい

まず、近所づきあいについては、軽微外地からの引揚げ者ばかりでつくつた新しい間などでは、互いに悪いやり助け合つやうまくいつてゐるところもあるが、一般には近所同士で他方の私生活に干渉し過ぎ、二、三人よつては、つまらぬ噂話に過し、少しでも人と違うことをすれば出しやばりほどと陰口をさく。

特に農村では刺戟や娯楽が少いいためこゝが甚だしい。この原因を考えると、結局婦人の教養が低く、自覚が足りないためであるが、さらにつきつめるに、婦人が教養を高めるチヤンスが少く、あつても大きな食合では慣れない婦人にはとりつきにくく、発言することも出来ない。そこでこの解決のために、あるべく小さい地域のグループに集つて、女がね近く話し合えるようにすることが必要で、そのきつかけを作るために、巡回図書を中心とする読書会、栄養料理の講習、フオーラダンス、頬母子講、主婦の凧団など、それが実行し成功した例があつた。しかし、こういうものにもなかなか出でない又は出でぬない婦人達がまだ多く、本当に刺戟を必要とするこの人達に、何とかして浸透させたいというのが、議員共闘の願いであつた。

二、風俗習慣

風俗習慣については、いつもいわゆることであるが、まず冠婚葬祭について論ぜられ、特に農村では日常生活の食しさに反して儀式に見栄をはり、周囲の人も嫁入り支度などに非常に関心をもつ。一筋の人人がこの悪習を改めたいと考へても、村の有力者の反対にあつたり、又、こゝは一種のレクリエーションだからといつて一般の人も賛成しなかつたりして困難が多い。しかし少しずつでも改善の方向にむかう為、例えば婦人会員が豆一升ずつ出しあつて婚礼衣裳をとのえたとか、葬式の道具を共同に使つていろいろとか、或いは、婚死の衣裳飾りを申しあわせてやめたり、喪奠返しの風習を改めるため香尊を

出さぬよう取り次めたなど、事例が出されたが、これは結局このような行事が個人のものとしてではなく、家のものとして考えられてゐるところに弊害の根本原因があるということになつた。次に習慣の一として、「割り当てらかる寄附」の問題がとり上げられた。例えば神社の維持費、寺の修理費から赤十字募金までが、多くの場合町内会や部落会の幹部が各戸の負担額をきめてそれを半強制的におしつける。又会員もそれに付して不満があつても「少しのことで借まれてもうまらない」とか「皆がするものなら仕方がない」と無理して出してしまふのが普通である。これは両者が寄附は自由意志によるべきものであることを忘れ、又は知つても一定額を募めるためには手段を選ばないというためであるから、一人一人の勇気も必要であるが、一方このような負担を一番弱い地域社会にしわよせして来る現在の社会機構にも問題があるとの意見が出た。

なあ、これに開導して、選挙のときなどに部落毎の地盤協定をし、票を割当てたりすることだが、まだ行われてることについて、やはりこゝでも有権者である婦人の自覚が必要であるといわれた。

三、施設や環境

この問題については、まず特に自分の地域において積極的な活動をして実績をあげた例を出しめた。例えば竹林看護の主婦は、ストライキ中の生活苦をきりぬけるために竹林主婦の為の保育所を開けた。夏前会の主婦は空地のゴミを整理して子供の遊び場を作り、又、東農村の婦人は衛生思想の低いところをまず婦人会を発し、村全体の努力をえて蚊や蠅を退治した。この他共同水道を設置したとか、埃のひどい道に市の撤水車を走らすように運動したとかいろいろの例が挙げられていび、こゝでいふことは、誰かが云い出さねばならないのだが、結局一人の力では何も出来ず、団結による組織的活動をしなければならぬということである。そこで次の問題である組織活動に入る。

主婦が地域の為に活動をする際、夫をはじめ家庭の理解が絶対に必要であるが、会議員は皆理解のあり家庭をもつた人ばかりで問題はない。しかし、はじめは社会的活動に反対された人もあり、その場合の解決方法としては、自分の努力で夫に不自由をかけないようにして、或は、話合つて生活を簡素化し、社会的活動の実績を示して賛成を得ることができたのである。この問題は各自が愛情と尊敬によつて解決すべきことであつて、要は結婚する前から、互いに話し合ひ解る人を選ぶ心掛けが大切であるといふことになつた。

しかし、問題は簡単に、会合などに出たいと思つても家庭の無理解のために出られないという人が多いということなのであり、そういう人の為にも、最初の「近所づきあい」の話にも出たよつた、「グループ」を小さくして気軽に出らせる集りを持つ事が必要であるということになつたが、それに止らず、このようなく小组一組を核に、つなげて大きい団体を持つことも何かの時に力強く、大事なことであると討議が發展した。なお、これに関連して、婦人団体の役員などをすると非常に忙がしく、この責任を危惧果したいと思えば家庭があろそかになり勝ちであるといつぶにつき、これは団体の運営の仕方に問題があるので、一人の人があたくさんのことを行つて、その人がいないと何もわからぬというような傾向を改め、互いに責任を分け合い又代りあつてやることにより、団体も本当に民主的となり、個人の負担は減つて、家庭との両立の問題の解決にも役立つのではないかという意見にまとまつた。

さらに、団体のあり方に関連して、例えば既存の婦人会が、旧態依然たる非民主的なものであつた場合、自覺した婦人はどうしたらよいかの問題が出て来たが、やはりどうせ自分達の意見は入らぬといふからと引込んで、第三者的外から批判するのではなく、自分もその組織の中に入つて内から改革すべきであるといつこことになつた。

次に組織活動のための資金の問題が出て、現在多くの婦人団体が、その資金面で、町内会等他の團

体に依存してゐるため、何につけてもその親團体の意向に左右され、自主的活動のできない場合が多い。自由な活動をするためには、会費でまかない、或は自分達の力で生み出した生活協同組合の利益によつて運営するべきである。又施設を依つたりするような場合は團体が自分でお金を出さなくてても、その団体の圧力を當然るべき役所も動かし、作らせる事もできるという意見も出た。

結局、組織は個人の意思を単位として盛上つてさせなければ本當の民主的なものにならないといふアドヴァイザーの意見で、一応この問題の結びとした。

五、政治の貧困の打開

最後に、全体の結論的なるものとして、政治の貧困ということが討議された。具体的な例として、PTAの寄附の問題が出され、学校教育とともに施設として当然国家が予算をもつて備えなければならぬい語施設を、PTAの寄附に仰ぎ、子供のためにと弱い点をつかめて、親は苦しい中から半ば強制的にくらしてしまつといつこひがよくある。これは、国家の予算の組み方、政治のあり方の矛盾が一番弱い地政社会にしわ寄せされた。端的な例であるが、このような場合もすくに詠めず、地政社会の團結の力で本末の正しい方に戻すべく努力しなければいけない。この他、先に出た「赤十字募金の割当て」や「施設や環境」の問題等にしても、政治に関連のないものはないのであつて、婦人が社会人として自覚し、勇気をもつて政治をよくするようにしていきたいといつ結論であつた。

第二二部会 聰場の一員として

第三部会では社会人として聰場の婦人は如何にあるべきか、また何を及ぼすべきかについて討議した。口ひそに会議員から、めりくかその聰場生活の中で感じてゐる婦人の地位の現状や、社会人としての実力をもち婦人の地位を向上させるためにどのようにしたらよいと考えているか、またそのためには努力している事についての具体的な意見発表があつたが、それらが異つてはいたが次ぎの同じ問題をもつてゐることが解つた。

- 1、聰場に残つてゐる根深い封建性の問題。雇用、昇進、昇給などにおける男女不平等を待遇を解決して、働く婦人を職業人として正しく評価させること。
- 2、婦人の職業人としての自覚の必要。職業意識をため、技術を身につけ、有能な職業人として自己を確立する。管理的ホストにも積極的に進出すること。
- 3、子供をねらえて働く婦人の問題の解決。保育施設の整備を計らうこと。未婚の婦人も明白の問題として共に考え方を行ふ必要がある。

又、婦人の組合意識をたかめること。聰場にある婦人の問題は、婦人同士が団結して組合活動によつて解決を計らわざらう。一人が自歩前進するよりは、百人か一歩進むことの方が重要であつて、意識をたかめるに阻害となつてゐる女らしさについては従来の認識をかえていくこと。

又、聰場を通じて社会につながつてゐる認識の必要。希望と自信のもてない現在の聰場では、社事か社会につながる認識が持てない。社事の問題も社会にある問題を解決しない限り解決されないことがあり、よりより社会を建設するため積極的に行動していくこと。

又、男性の理解と協力を得て婦人の地位の向上を計ること。新しい教育を受けた聰場の若い男性と提携して男女平等を確立していく。

ス、婦人の地位の向上のために、夫組織婦人の組織化と、外部婦人団体との提携の必要があること。
以上の意見から、販場の婦人がまず一人前の社会人として認められることが先決問題であるといふ二と
になり、問題を大別して、

- 1、販場に残る封建性をなくするにはどうしたらよいか、
 - 2、販場における婦人の地位をたかめるとはどうしたらよいか、
 - 3、販場と家庭の両立について、
 - 4、一人で解決できない問題を協力によつて解決するにはどうしたらよいか、
 - 5、販場と社会のつまがりについて
- にまとめ順をおつて討議を行つた。

一、販場に残る封建性をなくするにはどうしたらよいか、

販場の中には、未だにつまらない仕事は婦人をするものたとへう根深い考え方があつてゐるが、この封建的考え方を打ち破らねば限り、婦人にとつて販場は暗いところである。具体的な一つの例としまへお茶碗の問題"があげられた。通常簡便といふ解釈からならばあえてこだわる必要又ないが、婦人もあるという理由だけで、しかもつまらない仕事といふ認識のきとにやらされることに反感をもつ。これは誰かといしるけれども、必要有仕事があることを上役はじめ男性に認識させるとともに、する方も卑下しないで、必要有仕事有仕事をしまつていうと、いう自覺を持つてすればよいのではなくいかと、う自覺を持つてそれまでのではない外という意見もあつた。しかし、婦人が販業人として評価されていないために難用をやうされる場合が多いため、婦人を販業人としての能力を左止め、責任ある仕事につけば、自然に辟陥されいく問題であると語あわれた。それにはまず婦人が自覺をすること、抵抗に耐え得る度をもつこととか肝達の持つ板割が非常に大きい。それには組合の運営面にも婦人がどんぐ入つていって、組合活動を通じ

て眞摯な婦人を引上かることに努力をしろか水はならぬ。サトクル活動右よりよつて婦人同志のチームワークを強固にしていく必要があることが例をもつてあげられた。また、女性権利の思潮は家庭の封建性が根源であるから、家庭における婦人のあり方や問題に有る、民主化をはかるため男性との議論の場をつくつて解決に努力したいと述べられた。

二、医場における婦人の地位をたかめるにはどうしたらよいか。

医業意識にめざめた初々婦人は、男子と対等なままでにのびうれるはずであるが、結婚前の妻的の気分で幼く人々の医業意識の底調さが、幼く婦人の地位を何時までもたかめないとの問題が出され、当然のこととして、婦人は医業意識とともに技術をたかめること、重要なペーストにもつくよう積極的に努力することがあげられた。これらの所謂若人達と遊離しないためには、共通の問題を見出しして協合う機会を持つて、徐々に引き合って行く努力がされなければならぬ。また、女は底いものだという男性の考え方を捨てさせて、施設の上にも機構の上にも、婦人をのばしていくことに協力を得る必要があるとの意見が出た。この時、婦人と同じ仕事すると近く見られるという意識が男性にあつて、そのペーストには男性のなり手がない論や、婦人が昇格試験に受験することを議長が拒み、また切角合格しても婦人だけかとり残された例が語られた、左あこの問題を組合に提起したが、組合の幹部に管理職の人達がいるためとりあげられ左かつたといふ話から、組合のあり方が問題になり、これらの問題の解決には婦人同士の团结の必要性があることに話が進んでいった。また現在重要なボストについている婦人は、後進のためにもその責任を果して信頼される人に有ることが大切であること、家庭での男性のあり方を改め考え方をかえさせることが必要で、医場の問題も家庭とつながる問題であることが二二でた齊唱された。

三、医場と家庭の両立について、

家事労働については家庭のものの協力や、合理化が必要であり、努力をしているが、保育の問題は、かく婦人の利用し易いよう看護病院、または夜間や日中で預つてくれるよう施設が現在は全くないために困難であり、子供のある婦人が眞剎に働くことが難しく、販業人としてのやられぬことか問題にあつた。ある病院では、妊娠した看護婦の産前産後の休暇のために他の看護婦に預けがかることから、同僚達が既婚婦人の採用を拒んだといふ例から、女性保護立場とする労働基準法の精神を生かすために、産休補助金を設けることが必要であると諮詢された。また婦人の販場を狭めるために未婚の婦人も、今までの無関心であつた態度を改めて、婦人全体の問題としてこの問題の解決を考えて行く必要があるのだといふ反省も示された。現在の保育所では八時半以上子供を預ることは、保母の労働適応にあり難いことであるから、定員を小やして交代制にする必要があるといふ保母である会議員の意見であつた。婦人の販場では当然に保育施設が設置されなければならぬが、現状としてはこれも難しいので、結局は地域に個別の施設が設置されることがまたれるとの意見が一致した。そのためには政治との結びつきを考え、併々等の時に一票を有効に使わなければならぬことに苦が及んだが、今すぐには婦人権によつて解決することも考えられると、実行した会議員の経験が語られた。この時、アーヴィングから、「子供が出来た場合、一時家庭に入る」ということは考えられないか」という質問が出された。これに対して活潑な討議がなされ、現在の日本では急務的理由からも、婦人が社会人として認められるためにも、画立させることが必要であるが、将棋、皆が経済的に恵まれ、家庭にいても婦人が低く見られぬい——どこにいてもすべての人間が平等に扱われる社会になつたら、必ずしも幼い子供のいる婦人が販業に就かなくてよい日がいつかという意見が出た。この場合、家庭の主婦が社会とのむすびつなきを忘れないことが大切であるといふことが詰合せられた。

四、一人で解決できること問題を協力によつて解決するにむけようといたりか

マサキヤバレーにダンサーとして傍く会議員から、現在の社交場を健全な販賣として、劣悪販売条件で働く婦人達を救うために、何とかして懲らつた業者に対する組合をもちたいが一人では如何とをすることか出示しない。どうしたらよいだろか、という深刻な問題が提起された。これに対し一般の販場でも末組合のものを引き入れる二つの選択が當あられ、組合に対して無関心にみえる婦人も問題をもつてゐることか多く、いやないことにちらりと見てゐるので、これらの人々と以せ説教運動や、お互いの仕事の理解をひき、日常のつきあいを通して親しくなり、信頼されるようになることなど、巡回販婦人組合員とレクリエーションなどを通じて結びあえた経験が例として出された。また親しげをもつためレベルを落としてつきあうことの必要や、自分達の販場の問題はかりでなく、婦人全体がキヤバレー・ヤカフエー等に付くしいたげられた人の問題を解決するために、貢献に手をさしのべるべきだとの意見が出た。各層の婦人の集いをもつて婦人の問題を解決するため努力している京都の婦人懇談会と、婦人連合会の二と例にあけられた。これらのための根本的解決には國家の強力な施策の必要が要望されたが、直接の具体的な解決には、現在の貧弱反政治力をカバーするためには婦人が向性のために努力することも必要で、地元の婦人団体にも呼びかけ解決に協力を得ることや、関係官庁の援助を得ることなどの助言があつた。しかしながら同士の結束が何より必要であることが論じられたが、ここで、仕事そのものの存在価値を考える二点が大切であるとの意見が出て、次ぎの問題に入つた。

五、仕事と社会のむすびづきについて

この討議に入る前に、アド・ヴァイザーから、よい社会とは世界人権宣言の精神が向ふと向ふにいかざれる社会であろうといふことを話された。先の問題について、海賃街のカフエー組合事務所や、軍需品をつくつてゐる造船所に勤める会議員から、販場を通して社会に貢献しようとするとき、仕事が社会の進歩に役立たぬことに矛盾を感じ、良心の向けどころに觸ふるといふ問題が提出された。この問題において、

社会のために貢うる者たる者は、首をかけでも反対すべきだという意見と、仕事を通じて社会に役立つことは理想とか、現在の社会では生活のために一心是認して、その矛盾は積のつちがあり解決に努力してらるべきではありか、という意見があつて活躍に討議された。結局、取扱を失つて、レッスタンスの場まで失うことには至らしくない。その中にも本心を失わず、取扱での同志をつくり、一人一人の意識をためめ、外部の婦人ととも手をつなぎあつて世論を形成し、社会の進歩に役立たぬ仕事は行くべきに努力することが必要だという意見に賛成した。この間、婦人の声が世論とつなげて女子大廃止を撤回させた例や、また思想や政見を発表した集りが、どの程度のことと成し得るかの問題にまで詰め込んだが、これに風説ひあえる良しが結び合つていけばよいという意見があつた。そして婦人の一人々々が社会をよりよくするために、せの中の仕組を変えていくことをできる一票の権利を、有効に正しく使つていこうとの会議員の意見の一一致を得て討論を終えた。

第四部会 一般市民として

第四部会では「一般市民として婦人は何をもすべきか」について討議された。この部会に出席した会議員の環境は、都市・農村、漁村、鉱山等々多種多様で、出された問題も広範囲にわたるものであったが、討議に先立つて行われた各自三分ずつの意見発表を通じて提起された共通の問題は次のようなものである、一、よりよい社会とはどういふことであるか。

二、婦人の自己中心的考え方に対する批判、このことと对照的に、個人的に物事を解決しようとしている婦人の問題

三、婦人に社会性をもたらせるにはどうしたらよいのか、

四、社会への考え方

五、女たといふ立場で共通点を見出し手をつないでいけるかどうか、
以上、五つの問題点の中、一と二については、既に意見発表の中にあいて、会議員の意見が大体一致しまいたので、この問題については討議せず、三の問題から討議することにちつた。

一、婦人が社会性をもつにはどうすればよいか、

まず、社会性を婦人は何故してつかつたのか、といふことから討議は進められ、その理由としては、歴史的な要因からくる、家のおちみ、経済力のなき、婦人自身の従属的立場との考え方、意欲に欠けていたこと等が上げられて、今までの婦人のおかれていた立場が反省された。

婦人が社会性をもつには、

1、物をいう訓練と、ハイ、イイエヌつさり言えるよう友達度を高う。物を云えといつてもその機会がなかなかつたり、話題のタネがつかつたりするので、そのためには、家庭内での話し合いの機会を多くもつ。井戸端会議を運営するものにちつていく。新聞やラジオや見聞を広めて批判力を養う。

又、ものの考え方を伝承のようになら「私」というのではなく、「私たち」と養成で考えるようにする。

又、自分のことだけでなく、人の立場もよく理解する。

又、子供のときから、家庭や学校において、社会性をもたせるためのしつけをする。等が上げられた。

以上は個人を中心としたものもあるが、それらの態度を身につけるためには、話し合いたる機会や人と接觸する場としてのグループが必要であると会議員の一一致した意見が述べられ、未組織者をどうするかという、ことに至つた。現在組織の一員として切いでいる人達が、めい／＼遠近所の人達に積極的に働きかけるようにしてはという意見も出だが、組織することに成功した実例として、主婦は多忙で、日中会合をきつてお集りが多いので、みんなが集りやすいように、毎月最初の度に会合を開き、会の名前も毎月会と名付け

て、味噌の作り方とひ漬物の漬物方など的话题を口ひに取上げ、多くながら話し合えるよろんな雰囲気を徐々に依つていつたので、今では会員一人一人が自由に発言するようになつた。そして、娘・祐・夫の理解と協力を得るために、会合の際にもなるべくそれらの人と同伴するようにして、いふと体験談があり、また、P・T・Aに母親文庫をもうけて、読書を通じて、母親の意識をたかめつゝ組織を強化しているといふ報告をあつた。

組織と個人の関係についでは、個人は組織の中ににおいて社会人として育つのであるが、まだ組織は会員が成長する二つによつてはしあて強くなるのであるから、この二つは耳にして進めなければならぬいとされた。しかし、会員の一人一人にはつきりした意見をもつまではなつて、若い現状と、婦人の組織は目的がゆつきりせず、対象に反るものがないので、婦人団体は他より利用される危険があると指摘された。

利用されるの反対の時に一番多く、地域婦人会、農婦婦人部、日赤婦人会と三つの婦人会の幹部をかねている県会議員から、国会が解散になると直ちに「ヨロシクタノム」と教説の電報が舞いこみ、地方選挙がはじまるとき「推せん者に立ってくれ」とあちこちから頼まれるような状態であるといわれ、また県県の連合婦人会長が県会議員であるために、選舉のたびに婦人会が混乱するとの訴えもあつた。このように選挙になると、婦人会にはどこでも誘惑の手がのばされると全員が一致してそれを認めた。更にその幹部の人は、会員から、たれに投票するかと聞かれた場合は、口づきしたれと答えるといふことで、この点については賛否両論が出て、県会議員は、知事選挙の時に、県の婦人会長が特定候補を選せんして問題に立つた実例が上げられ、婦人会幹部が個人の立場として確しても、その影響は大きいとの反論が出た。また一方、女性のために立ると思つて、組織の力で大いに推せん支持すべきだ、政治活動を積極的に行うことだという発言をあつた。

次に現在、婦人の直面している問題はどういうことであるか、組織で取上げる問題は何であるかといふことになつて次の議題に移つた。

二、社会への働きかけ

帰人の手で解決したい問題として、青少年の不良化、悪い映画、出版物、パチンコ、ヒロボン、トバク、売春等の社会悪があげられ、これらの社会悪は必ずしも氾濫していくのは貧困の大さな原因であり、日本の政府、至務のあり方が根本問題である。この大きな原因に対する措置を忘ることなく、手立ち解説策として、

1、法的措置を講じさせるための世論形成

2、業者の自粛を促す、

3、良いものを子供に与じさせると全時に、社会悪に引かずられない強さをもつ、
等の意見が出された。

岐阜では、学校の附近に毎日街の建設工事が進められたので、難しい問題ではあったが、子供の教育上悪影響を及ぼすといふことから、地域の婦人団体が結束して、園林官公庁に再三陳情した結果、建物は完成されても營業不許可に至つたと、婦人の手で社会悪を追放することに成功した実例が述べられた。結論としては、婦人は今まで自分の身のまわりのことだけとらわれていたのではなく、と反省され、もつと大きめ見地から、少しすつでも社会悪を取除く方向に婦人が協力し、新聞やラジオに投稿することにより、また、P.T.A.や婦人団体等各自が所属している組織で、これらの方悪を取り上げて、世論を形成してゆくことに意見が一致した。

この討論の過程で、せ論形成に成功した、主婦連の十四牛乳のことが論じられ、生産者の立場にある農村の会議員から、十円牛乳に値下げしはじめから業者が一方的に四円二十銭を三円八十銭に値下げしないで、結局シワよせされたのは生産者で、大きめ中間資本は困つていよい。値下げ運動は日本の經濟構造をよく考えて、消費者、生産者、その他の関係者が一緒にやって善合う必要があるという意見があつて、

全じ婦人であつても提携出来ない問題もあるということから三、の議題に入つた。

三、婦人だからといふことの提携出来るかどうか、

二、の討議の際、少し小れていだ選舉のことが、ここで取り上がつれ、婦人といつてもいろいろ立場が違う、などとえば、選舉の時立候補した知事夫人をある婦人団体が推したけれども、自分たちの立場から考えるにこの候補者は女性ではあるが、必ずしも婦人の幸福のためになるとは考えられない。特に、家庭の主婦や有田婦人に幹部を止められがちの地域婦人会が支持する人物は、しばしば切く婦人や貧しい家庭のほかではない場合もあるので、このよう左二つの層の婦人が一体手をつながるのだろうか、との意見が出され、結局、子供を守りよしようとか、社会悪を除きましよう、平和を守りよしようと穏う気持は一つで、そのスローがソには提携出来ないことはないが、それを実現させる方法になると、その人々の旨が述べている立場、またそれぞれの組織の性格によって手を結べなくなる。しかしたとえ立場がちがつても、話し合ひにあり、それまでの立場を失うことなく、お互に理解して提携出来る面もあるのではないかとの意見も出されたが、結局、婦人一人一人の自覚に基いた自主的判断によつて行動する以外には右いといふことに意見はまとまって第四節会の討議は終了した。

全國婦人會議會議員名簿 (昭和三十·四·二)

第一部会

青岩山茨東石和玄斐佐妻大官
兒取
畠崎分賀眞島山野原川京城形手森

神志工山中長三上菊敷小森内鬼
前屋藤田村崎木田島原巡説後
田鷗喜代美代若老妙妙加利博梅
富子又妙子子子枝子予万江子香

青森市浪打八八九 盛岡市十三日町一四一	山形県田川郡田川村 曰立市鳩ヶ丘市營住宅十五号	東京都世田ヶ谷区成城町七一五 石川県能美郡中海村字原ノ四十七 長野県小諸市馬場町	岐阜市加納坂町四 京都府石京区高安寺夜笠下町一 和歌山县有田郡田殿村大学號二五五 広島県加茂郡川上村五七三 愛媛県八幡浜市玄瀬 佐賀県神埼郡仁比山村石井ノ里	鹿児島県川辺郡大津村 大分県南海郡郡上野村 宮崎県小林市新生町二
------------------------	----------------------------	--	---	--

北海道山越郡長万町字国盤村
福島県福島市大字込沢又字成出一八
群馬県高崎市大前田

奈良県御所市登井井上
宮崎県日向市久澤上

佐賀県神埼市新井高岡
兵庫県宍粟市高岡大阿田

岐阜県可児市登井井上
滋賀県守山市久澤上

三重県桑名市久松秀久
愛知県西尾市松永光久

静岡県伊豆の国市代ヶ子久
長野県伊那市子代ケ子久

北海道山越郡長万町字国盤村
福島県福島市大字込沢又字成出一八
群馬県高崎市大前田

川口市飯塚町二ノ一大五 市道住宅十号

都下北辰寺清瀬町下清戸一〇二〇

川崎市大師出水町四〇九七

富山县婦負郡八尾町毎畑一九四九

岡崎市原生町六九三

三重県河芸郡河芸町西千里

大阪府豊中市西町南八丁目一八

兵庫県西宮市津川吳羽町三九

奈良県北葛城郡濱南村宇垣尻

倉敷市水島銀町二ノ大〇九

香川県小豆郡内海町日方銀田屋敷

日南市細田町下塚田

第三部会

官千東神福岐嶽鳥島山長焦
奈

本崎知口根取都賀隼井川京堺

志長復田石大永阿河原高深小
垣田部内川手山越山倉谷野

ママ 紗衣徳幸芳 久貞明弓
子予興子子恩枝和衣子意子子子

仙台市五十人町八五

千葉県市川市国府台病院内科

東戸塚新宿区西落合一ノ二四五

横浜市神奈川区神奈川通八ノ二九〇

福井市乾新町ニ四マノニ

岐阜県恵那郡吉田村吉良見七七三

大津市觀音寺町

京都市中京区押小路歎屋町東入新橋町大一二

鳥取市赤子田四〇〇

松江市浜乃木町市営住宅二二

山口県宇部市上宇部市営住宅

肩知県高田市乙一七五 優良相互銀行高田営業所内

長崎市上小島町一八五

熊本市本庄町五〇九

秋山新山長妻三兵山徳看長

崎岡島口庫重鶴梨野田形木

森井田	鏡長	辻富山	高大	川池	添結
上村田	谷久保	本沢	久保	田城	野
眞蒲	まち	川	久保	由更	キミ
枝世	八重	喜達	千鶴	豊子	岸千
	子	子	和綾	子	代子
	子	子	子	子	子

秋田市川尻町	カイハ	市営アパートニマ
山形市香澄町	木の実小路	ニニニ
宇都宮市双葉町	一ノ一四一	
神奈川県中郡大磯町南本町	一〇九〇	
新潟市流作場	二四九六	江風荘八号
山梨県中巨摩郡田舎村西花輪		
長野県飯山市大字瑞穂高畠		
群馬県外百度村公民館内		
名古屋市東区東芳翠町	一、七八	
三重県飯南郡森町		
神戸市灘区赤坂通	六ノ五七	坂仄方
山口県防府市守原佐波令	一一八八	
徳島県那賀郡見能井村字見の方		
福岡県嘉穂郡庄内村赤坂北区	一三	
長崎市城山町一丁目三九三		

討論補助者及乙部会進行係名簿

部会別	討論者	神助者	連行者
第一部会	東京教育大救援 （聖馬可堂三ノ一四二九）	磯野義一	労働省 婦人課 辰井敏子
第二部会	東京荀立大救援 （目黒区官司町ヒロ）	磯村英一	労働省 婦人課 辰井敏子
第三部会	東京YWCA施幹事渡 （千代田区駿河台一、八 （世田谷区上高井一、五八五）	田松洋子	内藤つ木
第四部会	論家松岡洋子	石井雪枝	高松紳子
東京都千代田区内幸町二ノ二	房省婦人少年局		
日本友誼協会			

一九五五年五月十九日印刷

一九五五年五月二十日發行

編集部 東京都千代田区大手町一ノ七

发行人 労働省婦人少年局

印刷人 中村國平

印刷所 東京都千代田区大手町一番地
附 生社

